

EDITOR Y ADMINISTRADOR.
Napoleón Briceño B

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegráfica, Avenida 2a. Oeste.—Apariado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

Tintorería Peralta

AL SUR del COLEGIO de SEÑORITAS—
DE J. VICENTE PERALTA

Tintas vegetales sin ácidos
y el famoso negro alemán
— PRECIOS MODICOS —

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — VIERNES 20 DE MAYO DE 1910

NUMERO 2373

Elders & Fyffes Ltd.

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES
ENTRE PUERTO LIMÓN (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera a Bristol £ 20
Ida y vuelta 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

Banco Comercial de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO á la vista

| | |
|-----------------------|-----------------|
| Londres | 110 1/2 por 100 |
| New York | 116 |
| San Francisco | 116 |
| New Orleans | 116 |
| París | 110 |
| Hamburgo | 107 |
| Barcelona | 103 |
| Jamaica | 120 |
| Oro americano acuñado | 120 |

San José, 18 de Abril de 1910

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 3,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,000 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA: Los pasajeros deben presentarse ante el Consal Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

Línea Hamburguesa - Americana Servicio Atlas

VAPORES COBREOS ITINERARIO PARA ABRIL Y MAYO

| | | | |
|----------------------|-------------|----------------------|-----------|
| Prinz Joachim | 11 de Abril | Prinz Joachim | 9 de mayo |
| Sibiria | 13 — — | Sibiria | 16 — — |
| Prinz August Wilhelm | 25 — — | Prinz August Wilhelm | 23 — — |
| Sarnia | 3 — mayo | Sarnia | 30 — — |

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en Londres en el término de 21 á 23 días. HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH

En San José y Limón

BANCO INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por sorteos mensuales, en cuyo caso se

realiza UN BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS

AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE: Avenida Central, esquina frente á la Casa Presidencial

COMPANÍA CONSTRUCTORA

DURINI

8a. Avenida Este No. 182 San José - C. R.

SE HACE cargo de toda clase de construcciones en mampostería, maderas, mármol, etc.

SPECIALIDAD: construcciones completamente en CEMENTO ARMADO á prueba de TEMBLORES é INCENDIOS.

TECHOS PLANOS en varios sistemas, garantizando la impermeabilidad

Concesionarios exclusivos para Costa Rica del sistema WEBER para la construcción de chimeneas en cemento armado.

Agentes de la Trussed Concrete Steel Co. - Detroit

Proyectos, presupuestos, dirección de trabajos á precios MODICOS.

PEDRO DURINI.—GERENTE

Para informes dirigirse á la Oficina ó al Hotel Imperial.

A. 28.

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE
LÍNEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

Salen de Genova el día 1º de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla y Limón. Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curacao y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje á Génova

| | |
|---------------|----------|
| Primera clase | frs. 700 |
| Segunda | 550 |
| Tercera | 200 |

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa. Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento, y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.

Y en Limón, F. J. Alvarado ó sus sub-agentes.

SASSO Y PIRIE Agentes

San José, 1º de Mayo de 1910

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada

MARCA "FEDERICO TINOCO"

serán los siguientes:

| | |
|-----------------|----------------------|
| Azúcar de 1a. á | 8 00 el quintal neto |
| " " 2a. | 7 00 " " |
| " " 3a. | 7 00 " " |

LINDO BROTHERS

BREVA KEYSTONE

T. Assmann & Co.

Una fiesta

en que toma parte principal la infancia.—La magnanimidad ramonense y el desastre de Cartago

San Ramón.—También nuestro pueblo, á pesar de la distancia, á hecho suya la pena de los hermanos cartagineses y al efecto envió en días pasados \$ 1000.00 para socorrer á las víctimas de la horrible catástrofe. Pero no es eso sólo, también nuestros humildes hogares abrieron sus puertas al hermano en desgracia y hoy vemos ya á varias familias cartagineses compartiendo las incomodidades de la casa del amigo, del familiar ó del desconocido. En estos días probablemente llegarán nuevas familias. Cartagineses, abiertos están nuestros brazos, somos hermanos!

Comprendiendo la magnitud del terremoto y la miseria en que han quedado muchas familias y con el fin de obtener nuevos fondos para los damnificados, varias personas de buena voluntad convinieron en hacer un turno cantonal que se verificó el domingo. Grande era el entusiasmo que reinaba desde la víspera por dicha fiesta, que dicho sea de paso, respondió á los deseos de todos los iniciadores.

Desde uno de los balcones del Palacio Municipal, presenciámos el desfile de las escuelas del centro y de los barrios. Cada niño llevaba su óbolo, que á nosotros se nos figuraba era el beso cariñoso que en horas de infortunio envían estos escaleras á los niños desgraciados de Cartago. ¡Oh, que bello es el desfile de la juventud cuando encamina sus pasos por el sendero del bien! ¡Oh, qué hermosas son las primavera de la vida cuando llevan en sus regazos flores de compasión para los que viven en los cementerios de la desgracia.

No sólo los niños, también las maestras, los hombres de la ciudad y los de los campos, en fin, el pueblo entero de San Ramón fué á depositar algún regalo con que amiorar un tanto las penas de los cartagineses.

Fué tanto el número de objetos ofrecidos, que no alcanzó el tiempo para rifarlos; por lo tanto el próximo domingo continuarán las rifas. No se ría mucho aventurar el aseguramos el producto de dicho turno ascenderá de 1000 á 1500 colones.—Corresponsal 3.

Heredia

Continúa mejor de salud nuestro amigo don Roberto Pupo.

—Ha sido de aceptación general el nuevo Gobernador, Dr. don Marcos M. Rodríguez.

—Mañana partirá para el Guanaquite el amigo don Carlos Pacheco á hacerse cargo de la Gobernación de aquella provincia. Le deseamos un feliz viaje.

—Muy contentos están aquí los señores presbíteros Salesianos, porque son muy apreciados.

—Don Carlos Lizano y señora esposa recibieron un magnífico presente del cielo en un niño venido á su hogar, el que está de alegría, y por cuyos motivos felicitamos á sus papás.

—La apreciable señorita Enriqueta Pacheco, está enferma hace días, pero dichosamente no de gravedad. Es nuestro más ardiente deseo que mejore pronto.

—Continúa de gravedad la señora madre de don Francisco Hernández, —En la Parroquia rompieron las alcanfías del "Pan de San Antonio".

VEASE LA 4a. PAGINA

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

Ultimamente remodelado - Excelente servicio - Buena cocina

Indiscutible confort

Próximo estreno de la CANTINA anexa al Hotel
Mobiliario completamente nuevo
VINOS y LICORES, lo más fino que llega al país.

SALON RESERVADO PARA FAMILIA

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA"
LAGER BIER Doble
SENCILLA (Blanca y Negra)

Refrescos { CREAM SODA, Zarparrilla
Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

Congreso CONSTITUCIONAL

Sesión de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó y aprobó el acta anterior.

Proyecto del diputado Picado
Se leyó un proyecto del diputado Picado, en que se propone mantener las becas creadas por decretos del Congreso. En votación secreta fué desechado.

Nueva industria

El señor G. A. Ríchar pide se le dé curso al expediente en que solicita se le otorgue privilegio para explotar la resina del árbol llamado "zapote", de los bosques nacionales y se libre de derechos de exportación; leído el dictamen de la Comisión de Hacienda en que se acoge con ciertas reformas la proposición a moción del Diputado Pinto se mandó a publicar de nuevo.

Reformas a la organización de varios Departamentos de la Administración

Se leyó el proyecto de ley propuesto por el señor Ministro de Hacienda para que se faculte al Ejecutivo para introducir reformas en varias secciones del Departamento de Hacienda y otros; a moción del Representante Vargas Caivo se le dispensaron los trámites reglamentarios y leído el proyecto en primer debate se señaló para el segundo la sesión siguiente.

Proyecto sobre construcción

Fué leído el proyecto de ley del Ejecutivo en que se reglamentan las nuevas construcciones en las poblaciones de la Meseta Central; desde luego se prescriben las de adobes, mampostería, ladrillos, etc; se remitió a la comisión respectiva.

Límites con Panamá

Se puso en discusión en tercer debate la convención de límites con Panamá.

Pérez Zeledón.—Moción para que la sesión sea secreta.

González.—La apoya.

Bejarano.—Expone sus simpatías por el tratado pero tiene dudas.

El Presidente.—Se sale de la cuestión el diputado Bejarano, no puede tratar del fondo del asunto; lo que se discute es la moción del diputado Pérez Zeledón, para que la sesión sea secreta.

Bejarano.—(Con voz muy dulce).—Quizá ha habido alguna interpretación errónea de parte del señor Presidente; yo apoyo la moción pero quiero que se den ocho días más para estudiarlo.

Agüero.—Apoya la moción y estima necesario que concurra a la sesión el ex Ministro Anderson a suministrar informes.

Tinoco h.—Estoy de acuerdo y apoya.

Briceño.—La sesión debe ser pública, no hay razón para que se despejen las barras siendo ya este un asunto suficientemente conocido del público; no le parece conveniente que a media sesión pública ésta se haga privada; que es preferible se señale un día especial para el asunto.

Tinoco h.—Estos asuntos, en todas partes se tratan en sesión secreta.

Pérez Z.—Confirma lo asegurado por Tinoco h.

González.—Moción para que la sesión secreta vea la siguiente y concurra a la Cámara el ex-Plenipotenciario Anderson.

Agüero.—Debe señalarse otro día para que el señor Anderson prepare la documentación del caso. Se aprobó.

Solicitud de pensión

La señora Francisca Brenes de 82 años, solicita se le asigne a ella la pensión de \$ 15 de que disfrutaba su marido como soldado de la campaña nacional, y que falleció dejándola en el mayor desamparo.

Verificada la votación secreta fué desechada.

Agotada la orden del día se levantó la sesión a las 4 p. m.

Un bolido cruzando el espacio. Caen en el volcán Irazú

Anteayer, entre once y media y doce, presencié el señor Roberto Giralt un bello espectáculo en el cielo.

Dice que del horizonte Oeste se levantó un bolido, se alzó hasta el zenit y bajó nuevamente para caer al parecer sobre el volcán Irazú.

En ese momento toda la parte Norte del cielo se iluminó y tomó un color violado.

Dice el señor Giralt que el fenómeno es de lo más precioso que ha observado.

VIDAL QUIROS

Abogado y Notario

Despachará del 9 de mayo en adelante en la penúltima pieza de las Arcadas, hacia la esquina que las mismas forman.—San José, abril 30.

Combate

librado entre una guardia rural y una partida de bandoleros

Grodno, 17.—Se libró un combate entre las guardias rurales y una partida de bandoleros que aterrorizaban a los aldeanos.

Cuatro bandoleros fueron muertos y cuatro capturados; el capitán de la guardia y un individuo de tropa fueron muertos. Un oficial y sus guardias gravemente heridos.

Julio Castro Solorzano

avisó a su antigua clientela y al público, que ha vuelto a hacerse cargo de asuntos judiciales; y que atenderá con especial gusto a las personas pobres y ancianas. Despacha en San José, en su casa de habitación, 81 Avenida, Este, N.º 74, casi al frente de la Casa de Reclusión. Mayo 15 15 v.

Funerales en la corte inglesa

Traslado del cadáver de Eduardo
Londres, 17.—Se ha publicado el programa de la llevada del cadáver de Eduardo del palacio de Buckingham.

El Rey Jorge y sus dos hijos andarán a pie inmediatamente detrás de la corteza en que estará colocado el ataúd.

Las personas reales extranjeras y los miembros varones de la familia real inglesa caminarán a pie.

Londres, 17.—Ayer a medio día llegó Roosevelt, fué recibido por el rey Jorge y Príncipes. Después dejó tarjetas a todos los soberanos presentes en ésta. Luego visitó el cadáver. Varios de los soberanos y príncipes devolvieron la visita.

Londres, 17.—Llevaron a esta mañana el cadáver de Eduardo del palacio de Buckingham a Westminster. La procesión pasó por doble fila de soldados flanqueados por una fila de policianos y espesas masas de gentes entusiasmadas. Los edificios que dan al trayecto, con colgaduras negras.

Londres, 18.—La multitud más grande que jamás se ha visto en esta capital, esperaba con impaciencia bajo un calor sofocante para ver los restos de Eduardo. La cola formada de 638 personas de frente extendió siete millas desde la puerta de entrada.

A las cuatro de la tarde se había extendido más. Muchos se desmayaron por estar tanto tiempo parados, dando mucha ocupación a las ambulancias.

A las doce de día habían pasado por el ataúd cien mil personas.
Berlín, 18.—El Kaiser ha dado orden de que todos los navíos alemanes pongan bandera inglesa a media asta el día 20 del presente, y que cada navío disparará 68 cañonazos a intervalo de un minuto, comenzando a las diez de la mañana.

Carlos Brenes

Abogado y Notario

Continúa con su oficina en la misma casa en que tuvo la suya don Ricardo Jiménez.—San José, mayo 14 de 1910.—1 m.

El cometa y su posición hoy y mañana

Seguirá viéndose al anochecer

Nos informa el señor Pedro N. Gutiérrez que hoy a medio día se encontrará el cometa de Halley en su mayor declinación Norte (19 grados 43 minutos).

Mañana estará a una distancia de la tierra de 23 millones de kilómetros y a las 1 h. y 13 m del día pasará por nuestro meridiano.

De hoy en adelante el cometa seguirá viéndose al anochecer, poniéndose esta noche a las 7 y atrasando de hoy en adelante su ocaso hasta desaparecer. De manera, pues que ya no hay que afanarse para verlo.

EL COMETA de

Halley

tal como se
vió en
la madrugada
del 10
del corriente



El Maine

no saldrá a flote con el dinero destinado al efecto

Washington, 18.—El Secretario de Guerra ha avisado al Congreso que no se empezará el levantamiento del Maine con los cien mil dólares presupuestados, porque el Jefe de Ingenieros declara que se necesitarán 500 mil para llevar a cabo la obra.

Incendios

con fatales consecuencias

Brooklyn, 17.—Un incendio se declaró en la Constantine, casa de cuatro pisos. Los bomberos después de haber apagado, encontraron carbonizado un matrimonio y sus dos hijos, olvidados durante el salvamento.

Centreville, 18.—La cárcel de ésta ha sido destruida por un incendio. 36 heridos de la raza negra fueron carbonizados.

Alerta!!!

Contra temblores!!!

Oportunidad.—Bajo buenas condiciones, vendo una magnífica casa de construcción de madera y varios lotes de terreno para construir. Enténderse con Julio Márquez G. Apartado de correo N.º 512.—Mayo 6

Cónsul de Panamá Carta de naturalización

Autoridades nombradas ayer

El gobierno hizo ayer los siguientes nombramientos:
Adolfo de la Guardia, cónsul ad honorem en Panamá.

Víctor Manuel Rojas Corrales, Juan Rafael Rodríguez y Juan Rafael Ugalde, para segundo y tercer escribiente y portero de la Gobernación de Aisjeas, respectivamente, en lugar de Iselas López Alfaro, José María Fernández y José Rafael Córdoba, que renunciaron. Abraham Acosta, Jefe Político de Cañas, en reposición de Vicente Cantero Hoyos, a quien se aceptó su renuncia.

Ignacio Zamora, encargado del servicio de la fumigadora de Pastorenas, en su titulación de Evangelista Villafañe.

Ignacio Merino Padilla, secretario de la Agencia Segunda Principal de Poli-

cia de San José, en reemplazo de Luis J. Ortega, quien renunció.

José Rojas Morera, Agente de Policía de San Antonio de Acajuela, en lugar de Concepción Narajo.

Ausemio González Saborío, Agente de Policía de Santiago del Este de Acajuela, en reposición de Pedro Gómez.

José Castro Cervantes, Agente de Policía de La Germania.

José María González Cruz, Agente de Policía de Itiquila de Acajuela, en sustitución de Rafael Cruz, quien renunció.

Rogelio Troyo, Agente Principal de Policía de Goápile, en reemplazo de Maurilio Mora, quien renunció.

Dr. Alejandro García Aragón, Médico del Pueblo de Aserri.

Azarias Barahona, Agente Principal de Policía de San Jerónimo de Grecia, en lugar de Ramón Corrales, que renunció.

Rafael Rodríguez Madrigal, Agente Principal de Policía de Zarcero.

Alberto Murillo Campos, Agente de Policía de Los Bajos de San Carlos, en reposición de Juan R. Carrillo.

Jorge Mata, escribiente de la Agencia Segunda Principal de Policía de San José, en sustitución de Ricardo Alfaro.

Tibarcio Cubero, Agente de Policía de Sardina de Carrillo, en reemplazo de Juan Rafael Robles.

Manuel Valverde, Agente de Policía de Oñías Dulces de Liberia, en lugar de José de Jesús de la O.

Carlos García González, secretario de la Agencia Principal de Policía de Acajuela.

Otilio Ibarra, escribiente de la Agencia Principal de Policía de San José, en sustitución de Oscar Padilla que renunció.

Olimpo Porras Montero, escribiente de la Agencia Principal de Policía de Acajuela, en reemplazo de Aquileo Rodríguez.

Julio Pacheco Gómez, Agente de Policía de Cot, en lugar de Eusebio Méndez.

Francisco Ibarra y Carlos B. Jaramo, Agentes Principales de Policía de Paques y Lepanto, en reposición de Francisco T. Peña y Julio Quesada Soto.

Otoniel Flores, bibliotecario de Heredia, en sustitución de Alejandro Morales; y se suprime la plaza de auxiliar de la Biblioteca de la misma ciudad.

Se aprueba un acuerdo tomado por la Municipalidad de Limón, que dice que todo edificio que en adelante se construya con piedra o ladrillo, concreto u otra materia que sea refractoria al fuego, pagará el 50 por ciento de los impuestos municipales y de otros que en adelante se establezcan.

Se concede carta de naturalización a los señores Chale Fim Ohlog, José Wragi y José Cho, naturales de China y vecinos de Heredia.

No se aceptan las renuncias presentadas por los señores J. Andrés Brenes y Gerardo G. Castro, el primero del

La infanta Isabel llega a la Argentina.—Espléndido recibimiento.—Vivas del pueblo

Buenos Aires, 17.—El General Leonard Wood hizo una visita oficial al Presidente. Fué cordialmente recibido.

Los concurrentes le aplaudieron a la llegada y retirada. El adorno de las calles está casi completo. Los estudiantes continúan las manifestaciones patrióticas.

Una delegación de cadetes del Colegio Militar marcha para la frontera para encontrar a sus camaradas chilenos. Un aerograma se recibió del vapor «Alfonso XIII» que conduce a Isabel a ésta. Se halla en la punta Este a la entrada del Río Plata.

Buenos Aires, 18.—El acontecimiento del día ha sido la llegada de la Infanta Isabel, que constituye la primera visita oficial de un miembro de la real familia a los antiguos dominios de España. El vapor llegó a las 2 y 30 p. m. La esperaba el Presidente de la República, miembros del Gabinete y personalidades. Efectuóse la recepción en el Palacio de Gobierno; luego se dirigió al Palacio destinado como residencia de la princesa. La Infanta y el Presidente ocuparon el coche de gala, seguidos por Plaza y Pérez Caballero, en otro. Detrás venían otros coches con numeroso y lucido séquito escoltado por una fuerza de caballería. Centenares de militares y de personas honaban las calles que estaban embanderadas.

La muchedumbre vivió continuamente a la Infanta. Esta contestaba besando un ramillete. No ocurrió ninguna incidente desagradable.

EL COMETA

Día crítico.—Todo se evita comprando semilla para repasto, de guinea, cosechada en el país, de venta en el acreditado almacén de Pagés Huoa.—Mayo 13 1 m

El ultimo incendio de Limón

Los sirios en libertad

La Sala Segunda de Apelaciones, que conoció del negocio en virtud de apelación, falló ayer tarde revocando el auto de prisión dictado por el juez del Crimen de Limón, contra los sirios Najib Juraidini, Matri Mahli y Nicolás Juraidini, como presuntos autores del incendio cometido en aquel puerto, en

la noche del 20 de abril último, que destruyó varias casas.

Bisa el tribunal su resolución en que el mérito de la instrucción no es suficiente para proceder contra los indicados, y en tal concepto sobreya provisionalmente a favor de los mismos y en consecuencia quedó ordenada su libertad.

La subvención a las filarmonías Renuncia no aceptada

El Gobierno suprimió ayer, como medida de economía, la partida de quince mil colones, asignada en el presupuesto vigente para subvenir a las filarmonías de la República, pues es su parecer que posiblemente las Municipalidades podrán sostener con recursos propios, dichas filarmonías.

No fué aceptada la renuncia que del puesto de Agente Fiscal de la provincia de Heredia presentó don Juan Rafael Dobles

Explosion de dinamita que causa 100 muertos y 500 heridos

Habana, mayo 18.—Tres mil libras de dinamita estallaron en el Cuartel de la guardia rural de Pinar del Río, que mató a 100 e hirió a 500 rurales.

La explosión aconteció durante el traslado del Cuartel para despacharla a la Habana.

Pertenecía al Departamento de Obras Públicas.
La mayor parte de los capitales rurales perecieron, incluyendo a Alfredo Raveno, Gaspar Betancourt y teniente Emilio Diego, junto con sus familias.

Todos pertenecían a las mejores familias de ésta.

El peligro de los temblores

CONSEJO DE DON PEDRO

Ayer pasó a nuestra oficina don Pedro N. Gutiérrez y nos dijo lo siguiente: "Ahora que según mi entender ha pasado ya todo peligro, mi consejo es que por razones de higiene debiera pegársele fuego a todas las carpas y cada cual a dormir a su casa."

cargo de jefe Político de Guadalupe y el segundo de el de Secretario y jefe de la Sección de Correos.

Fenómeno curioso y raro. Nuevo diplomático

San Salvador, 13.—Recibido el 19. Los Agentes de «El Diario de El Salvador» continúan recaudando fondos para los damnificados de Costa Rica. De todos los pueblos avisan que la gente contribuye gustosa y con empeño altruista. —En Acasjutia muchas personas de ese vecindario contemplaron un fenómeno extraño producido en la atmósfera. Era un arco azul entre dos nubes blancas que se destacaba desde el volcán de San Vicente al volcán de San Miguel. —Dentro de pocos días ingresará a San Salvador, procedente de México, el Dr. Mr. Thomas E. Dancy, segundo Secretario de la Embajada de Estados Unidos en aquella República. Viene a El Salvador con el carácter de Primer Secretario de la Legación Americana aquí establecida y como Cónsul General de su país.—Corresponsal.

Exterior Noticias varias

Lisboa, 17.—El Rey Manuel salió para Londres. Ancoy, 17.—Se anuncia oficialmente que la plaga bubónica se ha desarrollado en ésta. San Francisco, 17.—Rumorábase que debido a desacuerdo relativo al nombramiento del tercer árbitro, Jefferies suspendería su match de pugilato con Johnson. St. Thomas, 17.—En Georgetown, la Isla de Trinidad é Isla de Granada, sintieron terremotos sin víctimas. Nanking, 18.—Nótase gran desasosiego entre aquellos chinos que se cortan la trensa. Hay señal de demostraciones antidipláticas y demuéstrase sentimiento antixtrajero. Singapore, 18.—Procedente del Japón arribó a ésta el vapor "Rio Jumary" con 931 obreros japoneses a su bordo, destinados a trabajar en los cafetales de Brasil. Paraguay, 17.—La convención radical ha nombrado a Manuel Gondra, candidato para la Presidencia y Juan Gaona para la Vicepresidencia. Oakland, Cal., 18.—Celebróse un miting de 800 miembros de la iglesia metodista. Se acordó dirigirse al Gobernador y al Fiscal del distrito pidiendo se prohiba el concurso de pugilato entre Jefferies y Johnson: 25 personas prominentes hablaron contra el pugilato.

Robo de un novillo por valor de cien colones

Santa Ana, 19 de mayo.—Al señor Victor Castro Orozco le robaron un novillo que le valora en cien colones, el cual tenía repastando en un potrero situado en Los Pozos, de este cantón. De las investigaciones practicadas hasta la fecha, resulta que el semoviente fué vendido en cuarenta colones en Escasú, en donde luego fué destazado.—Corresponsal.

Empleos suprimidos

Hasido suprimida la plaza de Administrador del Teatro Nacional, recargándose esas funciones en el conserje del mismo edificio, señor Fernando Mayoral a quien se asignó el sueldo mensual de cien colones. También quedó suprimido el empleo de Inspector de los vapores correos del Golfo de Nicoya.

Temblores

Datos del Observatorio. Día 19.—A las 11 y 27 a. m., temblor de dos segundos de duración. Dirección NO a SE. Intensidad I II. A las 1 y 40 p. m., inapreciable. Dirección igual al anterior. Intensidad I.

El cometa Halley y un Soberano temeroso

Paris, 18.—Un despacho de Salónica avisa que el Sultán Abdul Hamid, temeroso del cometa Halley, ha estado ayunando desde hace varios días. Washington, 16.—Villemore, del West Bureau, dice que probablemente se parte de la cauda del cometa quedará adherida a la tierra, por cuyo motivo se verificará cambio de color en el cielo.

La guerra entre Ecuador y Peru es inevitable

Guayaquil, 18.—Continúan los preparativos de guerra contra el Perú. Anoche salió para Marchais una brigada de artillería. Se organizó la ambulancia de la Cruz Roja. Colombianos entrábase en el ejército ecuatoriano. El 1º de julio se reunirá el Congreso en sesiones extraordinarias durante una quincena, a fin de discutir el conflicto con el Perú.

Un robo y un herido. Un Agente de Policía encausado

Matina.—Estuvo cerrada la Agencia de Policía de Estrada debido a que el Agente tenía algo pendiente con el Juez del Crimen. En la misma población se cometió un hurto de un giro, en daño del señor Camara. El hecho fué denunciado al Juez del Crimen de Limón. Poco después del anterior hubo en aquella población otro hecho, pero de sangre. A un señor cuyo nombre no he podido obtener, fué herido en la cabeza. No se sabe quien es el verdadero herido, el cual huye; no obstante que hay un detenido en la cárcel de Estrada por sospechas de ser cómplice ó encubridor.—Corresponsal.

Comunicado

En "La República"

de ayer aparece un artículo titulado "El cometa Halley". Las personas que me conocen saben muy bien que yo no mandaría a ningún periódico semejante artículo. Ese artículo "era" un aviso mío como profesor de Inglés. Atribuyo a falta de caballerosidad de parte los señores de la "La República" la guerra ó malicia que para conmigo han cometido.—San José, 20 de mayo de 1910.—N. W. CLAUSER.

CONFIANZA en un buen colega

Sr. Director de "EL NOTICIERO"—Pte. Habiendo tenido que ausentarme de esta capital por dos días, encargué las salas de mi servicio en el Hospital de Sangre a mis ilustrados asistentes doctores Barrionuevo, Corvetti y Kribel (don Ricardo). Hoy he visto en su popular periódico que de Cartago hacen un cargo grave a mi colega el Doctor Corvetti. Por tanto, debo manifestar que, al ausentarme, encargué para reemplazarme, personas de toda mi confianza y que estoy seguro de que sus procedimientos son los que la ciencia aconseja en cada caso particular. De Ud. attº y obsecuente servidor, FEDERICO ZUMBADO

AL PUBLICO Y AUTORIDADES

De mi potrero situado en San Sebastián, se me ha desaparecido del 8 al 9 del corriente, una ternera con las siguientes señas: blanca con algunas pintas coloradas, cachos cañeros y con una marca en forma de E. Ruego al público y autoridades indicarme su paradero ó que me la presente en el barrio. Reconozco pastor y doy una gratificación.—ESTEBAN AGUIERO BERMÚDEZ 14 de mayo. 3 v.

AVISOS DEL DIA SE VENDE

la mejor finca de San Pedro de Poás, constante como de 60 manzanas; ésta se compone de café, caña y pastos, trapiche y beneficio movidos por agua, casa de habitación, etc. Se vende el beneficio ó la finca por separado; sólo se exigen \$ 3000 al contado, el resto a largos plazos. Entenderse en Poás con Timoteo Galindo.—Mayo 20. 1 m. alt.

VENDO lotes en el mejor punto de la Sabana y en la Cervecería.

G RICHMOND.—Mayo 20. 1 m

PASO EL COMETA SIN NOVEDAD

Manteca criolla y legítima de Nicaragua, vende don Francisco Cerna, en la bodega "El Granero" y en su casa de habitación, 300 varas al Sur de la Botica Francesa, frente a la pulpería "La América" y casa de don Vicente Moutero. Mayo 20. 6v.

AVISOS ANTERIORES TORNO

Se vende uno propio para dentista ó joyero. También una máquina de pie de asador para dentista.—Abril 22.

A LAS MADRES

En esta oficina se informa para quien necesite una podrida con abundante leche. Mayo 10

AVISO

Se alquila una pieza con puerta y ventana a la calle, sita a 150 varas del Carmen. En esta oficina informarán. 14 de mayo. 1 m.

EN ALAJUELA

se vende una casa, está situada en la parte más higiénica de la ciudad, a cien varas del Parque Central, construida con maderas escogidas, muy decente y con todas las comodidades para una familia numerosa. Entenderse con ALBERTO GARCIA.—Alajuela mayo 12 de 1910. 1m.

A LOS ZAPATEROS

Vendo un obrador de zapatería compuesto de una máquina de brazo, una Singer, un estante, mostrador, setenta pares de hormas, y todas las herramientas necesarias para un taller; todo está en buen estado. Para pormenores y condiciones de precio entenderse en San José con ALFREDO RAMIREZ y en Alajuela con AURELIO ALFARO. 9 de abril. 1m. alt.

I OFFER

for rent the house N° 276, avenida Este 6a. on the South side of the Colegio de Señoritas: Sala, three bedrooms, dining room, servant's room, kitchen two bath rooms, ample patio.—A B BURDETTE Mayo 18. 3 v.

FRANCISCO DE LA PAZ

AGRIENSOR PÚBLICO. Ofrece sus servicios profesionales. Informes en esta Administración.—Abril 21

BUENA OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 150 manzanas, a media hora de la estación de Turúcares; parte de potrero, montaña y ojal para agricultura, tiene una casa en buen estado y una calera. La finca está valorada en cuatro mil colones. Para pormenores en Alajuela con Alejandro Fernández y en Turúcares con su dueño Ramón Alfaro. Mayo 19

ASUNTOS resueltos por los Jueces

Juzgado 1º del Crimen.—Se sobreseyó definitivamente en la sumaria para averiguar si se cometió el delito de hurto en daño de Adalberto Trejos Hernández. Se aprobó el sobresentimiento dictado por el Alcalde primero de esta ciudad, en la sumaria para averiguar si Alejandro Mora Monge cometió el

delito de daños en perjuicio de Joaquín Garro Campos.

Juzgado de lo Contencioso Administrativo

Se sobreseyó definitivamente en la sumaria para averiguar si Rafaela Durán Picado fué responsable de un depósito de aguardiente clandestino en Esparta. —Se aprobó el sobresentimiento decretado por el Alcalde de Atenas en la sumaria para averiguar si José Rodríguez Benavides cometió una falta de hacienda. —Se sobreseyó en la sumaria para averiguar quien fabricó aguardiente en un terreno del Banco de Costa Rica en Santa Cruz de Cartago.

CONTRASTES de las acciones humanas

Amarrados desde Cartago seis policiales en servicio por simple falta a los deberes de su cargo. Ante hechos como este y otros conocidos de nuestra sociedad en un lapso no lejano de días en los que tenemos palpadas las consecuencias del poder amparados de la complacencia en unos y el rigor despiadado en otros; hechos en los que la justicia de los funcionarios resulta gravemente desofesa, el sentimiento moral del hombre honrado tiene que sufrir horrible conmoción y desconsuelo. Ante el hecho de que seis hombres que no son criminales hayan recibido afrenta pública de tanta magnitud y cuyas consecuencias habrán ha rato repercutido en el corazón de una madre, de una esposa, ó de unos hijos tal vez, no tiene explicación ante la conciencia de los hombres ni ante Dios, máxime en estos momentos en que se anunció que un nuevo sol hará resplandecer más efectiva y más hermosa la aurora de la libertad y de la justicia humanas en nuestra patria; esa nube, estoy seguro, no emanó ni ceraramente siquiera de ese sol. Vuelvo la atención a mi labor particular con la fe que no estoy solo en esta alarma del sentimiento humano.—S. SOLIS L.—San José mayo 11 de 1910.

UN PROFETA y sus profesías

Existe en la capital de Nicaragua un señor Pedro Torres Ruiz, quien desde hace ya fecha viene plandola de vidente, con bastante buena suerte hasta ahora. En "El Comercio", diario de Managua, publicó en el mes de julio último, es decir, tres meses antes que estallara la revolución de la Costa Atlántica, el vaticinio de que el entonces Presidente Zelaya caería del poder y lo reemplazaría el Dr. don José Madriz, actual sucesor de aquel ídolo caído. Mas lo que ahora llama nuestra atención, es el hecho de que en el mismo periódico se publicaron nuevos pronósticos, con fecha 20 de diciembre próximo pasado, relativos a los sucesos que tendrían lugar en Centro América, y al tratar de este país, se expresa así: "Costa Rica sufrirá serios trastornos económicos que darán por resultado un fracaso financiero en el cual muchos capitales se vendrán abajo.—Las bajas de un diplomático la llevarán a un cautiverio, y una parte de su minúsculo territorio dejará de ser parte inte-

grante del país.—Habrán también un terremoto." El primero y último término de su predicción están a la vista del mundo entero, convertidos en la más aterradora realidad. Del peligro territorial es negocio que aún está entre manos y, en todo caso, no sería el resultado desastroso, cosa del otro mundo predecir. Lo que no alcanzamos a comprender es aquello de: "Las bajas de un diplomático la llevará (a C. Rica) a un cautiverio". ¿Será necesario que el tiempo nos lo aclare? Ojalá nunca llegue el día de ver realizada tan humillante y desastrada predicción.—El Pacífico.

CRONICA

Uno más

Anoche a las diez y minutos se sintió un temblor en esta ciudad.

Frescas, acabadas de llegar

A la nueva imprenta del Comercio se iba de llegar un escogido surtido de cartulinas de visita, blancas y de luto para todos los gustos. Es de gran moda la cartulina pergamino.

La única

Emulsión que no daña el estómago.—Con plena convicción, adquirida en largos años de práctica médica, tengo la satisfacción de incorporar mi opinión a la de tantos otros honorables compañeros, relativa a la benéfica Emulsión de Scott, pues jamás me he visto en la necesidad de suspender su uso, como sucede con las emulsiones que contienen creosota ó guayacol, las cuales destruyen, por su intolerancia estomacal y por su acción irritante, los efectos benéficos del aceite de bacalao.—Doctor M. Oseguera, Gómez Palacio, Dgo., México.

Tambor mayor

El señor Benjamín Campos Lobo quedó nombrado ayer Tambor Mayor de la Banda de Heredia.

ANECDOTAS del terremoto. Cantando un aria

En una casa de Cartago estaban ayer desaterrando muebles, libros, etc., encontraron un fonógrafo y 2 cajas de piezas, los cuales fueron entregados a 2 soldados para que los llevaran a la calle. Pero es el caso que al salir a la puerta dejó oír un tenor cantando Traviata a viva voz, y el hijo de Marte más estomorizado que una vieja, soltó el fonógrafo que se hizo mil pedazos, al caer. Qué era? Alguien momento antes del terremoto había estado tocándolo y dejado por desuido el cilindro puesto en el aparato; y después, al desaterrarlo se le dió cuerda inconscientemente, pagando los platos rotos el triste diablo que se llevó el susto.

Por una yuca

Debido a casualidades inexplicables se salvaron multitud de personas; y para muestra, esta curiosa anécdota: en casa de don Francisco Ortiz encontrábase toda la familia en el comedor, acompañados de algunos vecinos. Uno de los hijos menores de don Francisco les hizo temblor por gracejada, moviéndoles una vidriera. Todos salieron a la carrera, asustados, y en los precisos momentos en que llegaban al centro de la calle se dejó venir el horroroso terremoto. A esa feliz ocurrencia del muchachito se debe la salvación por lo menos de veinte personas por todo punto estimables.

Un recado a la virgen

Otra anécdota curiosa y divertida es la siguiente, ocurrida en el almacén de don Nicolás Casagola. Hallábase el empleado de la casa, Mr. William O'Donnell atendiendo a un campesino cuando ocurrió la catástrofe quedando ambos aterrados. En esos momentos de desesperación nuestro "conchito" exclamaba con toda su fuerza: "Virgen santísima, "sacame pa" ir a salvar mis tres chiquitos! y el machito, aterrizado! le gritaba: "¡Dícele" que a mí también, Ambos se salvaron dichosamente.

(La Prensa Libre) TURIS

Acuerdos Municipales dictados ayer

Anoche se reunió la Municipalidad de esta ciudad y acordó: Reconcentrar los pobres de Cartago en el galerón del barrio de Otoyá, destinando mil colones como último auxilio para los mismos, estableciendo una cocina municipal. Se votó igual cantidad para socorrer a los pobres de San José, debiendo invertirse esa suma de la manera que el señor Gobernador juzgue conveniente. No siendo muy holgada la situación pecuniaria de la Municipalidad, se comisionó al señor Gobernador para que haga las gestiones que estime pertinentes, suprimiendo todo empleo que no figure en el presupuesto. El señor Gobernador dió cuenta de haber sobrepasado en \$180 la suma de \$200 asignada para medicinas para pobres. En vista de las actuales circunstancias anormales se le autorizó para ampliar esa partida, por el resto del corriente mes, por la suma que sea necesaria.

GRAN FABRICA ELECTRICA DE MUEBLES

JORGE MORALES BEJARANO

Se construyen Muebles de todos los estilos. Se construyen Billares en variedad de formas. Se construyen Puertas, Ventanas, Vidrieras, Persianas, Escaleras de caracol, espiral ó en cualquier forma. Se construyen Balaustradas, se tornean Columnas, en cualquier tamaño y grueso; se reciben órdenes para cualquier TRABAJO DE TORNO para muebles ó construcción. Se refaccionan fachadas de casas, colocándose ALEROS MODERNOS, con moldillos ELEGANTES y MUY VISTOSOS. Se refaccionan edificios y me hago cargo de cualquier trabajo por grande ó pequeño que sea, en SAN JOSE y PROVINCIAS.

JORGE MORALES BEJARANO

TENGO gran cantidad de TRATADOS y CATALOGOS de todo y para todo, donde el cliente puede consultar su gusto. Se dan presupuestos, se garantiza el buen trabajo y la EXACTITUD EN LA ENTREGA.

JORGE MORALES BEJARANO

GRAN ALMACEN DE MUEBLES LISTOS PARA LA VENTA

AVENIDA CENTRAL—(Cuesta de Moras)—CASA DE DOS PISOS N° 531.—San José

